

DESCRIPCIÓN SOCIOECONÓMICA DE LA PUEBLA DE MONTALBÁN A FINALES DEL SIGLO XIX.

Por Rodolfo de los Reyes Ruiz

Hoy queremos traer aquí una pequeña descripción de un periodo de tiempo, ya bastante lejano, pero en el que nuestros antepasados padecieron una crisis de carácter estructural producto de una situación muy concreta que afectaba a la mayoría del mundo rural en la España de finales del siglo XIX.

En el contexto del consensuado y fraudulento sistema de la Restauración, se llevaron a cabo en España diferentes intentos para desarrollar la actividad económica, en concreto dentro del ámbito rural. En este artículo nos vamos a referir a uno de ellos, específicamente a la intención del gobierno por mejorar las condiciones económicas del mundo rural en España partiendo de unos datos que se pidieron a los ayuntamientos con el fin de conocer, de primera mano, la realidad de cada municipio.

La intención teórica era clara: instigar desde el conocimiento de la realidad socioeconómica rural, el desarrollo del país introduciendo mejoras que lo posibilitasen. Para ello prepararon una encuesta que a través de los gobiernos civiles provinciales, el gobierno de la nación envió a los ayuntamientos en enero de 1881 solicitando información detallada sobre la realidad del campo y del campesinado en su término municipal.

Todos los pueblos recibieron dicho cuestionario más otro añadido donde se les preguntaba su opinión acerca de determinadas medidas que se podrían tomar. La mayor parte de los mismos contestaron con sus opiniones, pero cuando procedemos al análisis de las respuestas que se remitieron al gobierno de España, debemos tener en consideración previa una serie de condicionantes que nos permitan interpretar adecuadamente las mismas.

En primer lugar debemos prestar atención a quiénes son los encargados de contestar la encuesta. La respuesta es muy clara: el ayuntamiento, en ese momento aún de ideología conservadora, y la junta de contribuyentes asociados; es decir, aquellos personajes que gozaban de notoria relevancia socioeconómica en la población, consecuentemente conocedores de la realidad económica e interesados particularmente en ella, ofreciendo su percepción y sus soluciones.

A continuación vamos a recordar quiénes fueron esas personas:

Alcalde: *Hilario Sanmiguel y Puente*; además del 2º teniente de alcalde *Julián Martín-Aragón*, los concejales: *Vicente Gomez Ipiña, Manuel Echevarría, Ildefonso Martín Escalonilla y José de la Serna y Franco; Manuel Martín, Javier Balmaseda. Norberto Ruiz*. Por parte de los contribuyentes asociados, estuvieron presentes: *Juan Antonio Balmaseda, Manuel Muncharaz Bardají /López. Nicanor Balmaseda, Ángel Mendiguchía, Casimiro López Olarte, Domingo Muncharaz, José Mayo, Julián Martín Escalonilla, Felipe García-Tenorio, Juan Lobato, Andrés Balmaseda Martín y Canuto Heredero*.



Todos ellos actuaron de acuerdo al proceder general en todo el país, defendiendo lo que ellos consideraban adecuado para los intereses del municipio al que representaban.

En segundo lugar hemos de reflexionar sobre otra circunstancia persistente en la sociedad española a través de toda la historia: el temor al *fisco* y la ocultación de riqueza. Lo que aún en la actualidad sigue siendo una característica de parte de la sociedad española, era en los años a los que nos vamos a referir un problema profundo que se venía padeciendo durante

 **Angelillo**
Café-Bar
C/. La Villa, 20 - Teléf.: 925 750 890
LA PUEBLA DE MONTALBÁN


Vicente Ballesteros Herrero
Luminosos Kuy, C.B.
Avda. de Toledo, 13-15
Telf.: 925 74 59 37 - 687 56 72 63
LA PUEBLA DE MONTALBAN (Toledo)
rotuloskuy@vodafone.es


Posada de La Celestina
Tel.: 670 05 22 41
info@posadadelacelestina.es
www.posadadelacelestina.es
C/. Veslado Bajo, 7
45516 La Puebla de Montalbán (Toledo)